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Юбилей:  
колхоз им. В.И. Ленина отметил 90-летие

АРПОР: Мы работаем вместе,  
сохраняя ресурс реки Озерной 

Бедовая молодь:  
что не так с уловами минтая?

З А  В Ы СО К И Е  У Л О В Ы !ГА З Е ТА  В Ы ХОД И Т  С  1 9 5 2  ГОД А № 10 (5824), 22 МАЯ – 5 ИЮНЯ 2019 Г. П О Д П И С Н О Й  И Н Д Е К С  5 1 8 3 0RYBAK .KAM-KRAY.RU

43 1 0

летать... умеет

16 мая в Петропавловске работал Дальневосточный научно-промысловый совет. 
Главной темой разговора, который вел глава Росрыболовства Илья Шестаков, стала 
красная путина – 2019. По словам ученых, прогноз на нее амбициозный. Что же 
обещает рыбакам и рыбацким регионам нынешнее лето?

> НОВОСТЬ <

В районе 
Богородского 

озера 
появился 

спасательный 
пост

В районе бухты 
Богородское озеро, 
которая расположена 
на восточном 
побережье 
Авачинской губы, 
организован 
спасательный пост 

Он будет работать круглосуточно 
до конца навигационного периода.

Как рассказали в пресс-службе 
главного управления МЧС по Кам-
чатскому краю, в распоряжении 
спасательного поста есть катер БЛ-
820. Он используется для несения 
патрульно-поисковой службы, ока-
зания помощи и спасения терпящих 
бедствие на воде, а также проведения 
водолазных работ. Дежурство в бухте 
организовано для более оперативно-
го реагирования на возможные про-
исшествия на воде.

Спасатели напоминают: прежде 
чем выйти на воду, необходимо про-
верить исправность своего плавсред-
ства и его укомплектованность сер-
тифицированными спасательными 
средствами. На борту должны нахо-
диться ракеты бедствия, спасатель-
ный конец Александрова. На судо-
водителе и всех пассажирах должны 
быть спасательные жилеты. Прежде 
чем выйти на воду, необходимо про-
вести освидетельствование мало-
мерного судна на годность к плава-
нию в Центре ГИМС (проводится раз 
в пять лет), заранее узнавать прогноз 
погоды, брать с собой запас воды и 
еды, топлива и теплые вещи.

Если же ситуация вышла из-под 
вашего контроля, если вы сами по-
пали в беду или стали свидетелем 
несчастного случая на воде, незамед-
лительно звоните в МЧС: с городских 
телефонов – 01, с мобильных телефо-
нов – 101.
Соб. инф.
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РЕКЛАМА В ГАЗЕТЕ  
«РЫБАК КАМЧАТКИ»
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«Зелёная 
экономика» –  

не столько  
про бабочек, 

сколько про деньги

Амбициозная 
путина
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Пакет нормативных актов, 
необходимых, чтобы закон о 
любительском рыболовстве за-
работал в полную силу, будет 
принят в течение года, расска-
зал замруководителя Росры-
боловства Василий Соколов. 
Кроме того, в связи с выходом 

закона будут доработаны пра-
вила рыболовства для рыбохо-
зяйственных бассейнов.

«К сожалению, многие не 
знают о том, что установле-
на суточная норма вылова, и 
не знают, для каких видов она 
установлена, – отметил Васи-

лий Соколов. – В связи с этим 
возникает много проблем, по-
тому что сейчас ужесточены 
меры ответственности, введе-
ны новые ставки в Налоговом 
кодексе, штрафы за незакон-
ную добычу».

Другой острый вопрос, ко-
торый, по его словам, законом 
в полной мере не урегулиро-
ван, касается ограничений по 
вывозу уловов. «Бывает факти-
чески браконьерский промы-
сел – промышленная заготов-
ка под видом любительского 
рыболовства. Раньше это было 
достаточно распространено, 
когда не было суточных норм, – 
напомнил замглавы федераль-
ного агентства. – Мы сейчас 
работаем над еще одним по-
казателем – это норма вывоза». 
Пока Росрыболовство считает 
целесообразным разрешить 
вывоз рыбы в количестве, не 
превышающем трех суточных 
норм.

Ограничение норм вывоза 
связано и с ужесточением пра-
вил реализации пищевой про-
дукции. Рыба, которая пред-
назначается для продажи, 
должна иметь все необходимые 
ветеринарные сертификаты, 
подтверждающие ее происхож-
дение. «Любительское рыболов-
ство в соответствии с законом 
– это для личного потребления 
либо для отдыха, оно не подраз-
умевает продажу», – резюмиро-
вал Василий Соколов.
Fishnews

Для любителей хотят 
ввести нормы вывоза рыбы
Помимо суточных норм добычи для 
рыболовов-любителей готовятся 
установить ограничения по вывозу 
уловов. В Росрыболовстве считают, 
что эта мера позволит бороться с 
браконьерскими заготовками рыбы 
под видом любительского лова

Губернатор 
Владимир Илюхин 
поручил провести 
проверку охотугодий 
Камчатки, чтобы 
проанализировать 
стоимость 
передаваемых в 
аренду земель

Поручение вызвано обращениями 
родовых общин КМНС в связи с предо-
ставлением охотничьего угодья «Остров 
Карагинский». Территория была пере-
дана с арендной платой 15 тысяч 120 ру-
блей в год. Губернатор подчеркнул, что 
полностью разделяет мнение камчатцев, 
высказавшихся по поводу низкой стои-
мости предоставленного участка.

«Кроме соблюдения норм законо-
дательства при принятии такого рода 
решений необходимо руководство-
ваться здравым смыслом. Да, расчет 

стоимости аукциона, по словам спе-
циалистов, проведен в соответствии 
с нормами федеральных законов. Но 
при этом не в полной мере учтены 
интересы Камчатки и необходимость 
сохранения нашей уникальной экоси-
стемы. Разумно нужно подходить и к 
расчету материальной компенсации, 
которая направляется на охрану и вос-
полнение животного мира полуостро-
ва. Вместе с тем нужно принимать во 
внимание тот факт, что предоставле-
ние участков в аренду дает возмож-
ность усилить борьбу с браконьер-
ством, а также использовать земли 
как в интересах бизнеса, так и в инте-
ресах людей, традиционно проживаю-
щих на этой территории», – высказал 
свое мнение Владимир Илюхин.

Губернатор поручил провести про-
верку охотугодий Камчатки, чтобы со-
ставить целостную картину о стоимости 
передаваемых в аренду земель и в случае 
необходимости выходить с предложени-
ями о внесении соответствующих изме-
нений в федеральные законодательные 
акты, которые регламентируют порядок 
формирования цены.

Как рассказали в пресс-центре завода, в 
рамках соглашения стороны договорились 
развивать взаимовыгодное и долгосрочное 
сотрудничество с целью обновления рыбо-
промыслового (краболовного) флота для 
ОАО «Феникс». По условиям соглашения 
стороны выполнят поиск проекта краболов-
ного судна, чтобы в дальнейшем на кали-
нинградской верфи было построено до пяти 
таких судов.

Решение о строительстве должно 
быть принято не позднее 31 декабря 
2020 года – после того, как компания 

«Феникс» будет наделена долями квот 
добычи краба.

Напомним, завод «Янтарь» стал первой 
российской верфью, возобновившей после 
длительного перерыва строительство рыбо-
ловецких судов для отечественного заказчи-
ка. С 2016 года калининградский завод стро-
ит серию из трех траулеров-сейнеров для 
Рыболовецкого колхоза им. В.И. Ленина. 
Их передача заказчику должна состояться в 
этом году. Головной траулер «Ленинец» уже 
готовится к ходовым испытаниям.
Соб. инф.

Заместитель министра сельского хозяй-
ства – руководитель Росрыболовства Илья 
Шестаков рассказал журналистам о подго-
товке проектов нормативных правовых ак-
тов, предусмотренных законом о крабовых 
аукционах.

Часть уже вывешена для общественно-
го обсуждения, часть также в ближайшее 
время начнет проходить эту процедуру, со-
общил глава Федерального агентства по ры-
боловству.

«Наша задача в максимально сжатые сро-
ки все эти акты принять, и мы надеемся уже 
до 1 сентября провести все аукционные про-

цедуры», – сообщил руководитель ФАР.
Напомним, что по закону при проведе-

нии аукциона до 1 ноября осваивать квоту 
можно будет с 1 января следующего года. 
Если торги проводились после 1 ноября – с 
1 января второго года, следующего за годом 
проведения аукциона. В связи с этим Росры-
боловство надеется на проведение торгов до 
1 сентября.

Илья Шестаков добавил, что аукционы, 
возможно, будут проводиться поэтапно, 
часть пройдет в 2020 г. «Но это решение 

будет еще обсуждаться и приниматься чуть 
позже», – заявил руководитель ФАР.
Fishnews

> Ресурсы <

Камчатские рыбаки будут 
строить краболовы  
в Калининграде

Росрыболовство надеется 
запустить крабовые 
аукционы до осени

Судостроительный завод «Янтарь» (Калининград) 
и камчатская компания «Феникс» подписали 
соглашение о намерениях по строительству 
краболовных судов

Федеральное агентство по рыболовству 
рассчитывает на проведение крабовых аукционов 
до 1 сентября: в этом случае победители торгов 
смогут осваивать квоты добычи крабов в 
инвестиционных целях уже со следующего года

При предоставлении охотугодья 
«не в полной мере учтены 
интересы Камчатки»
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17 мая Рыболовецкий 
колхоз им. В.И. Ленина 
отпраздновал 90-летие. 
Юбилейный вечер 
прошел в центре 
культуры и досуга 
«Сероглазка»
>Сергей НИКОЛАЕВ

История одного из крупнейших рыбацких 
предприятий России началась в 1929 году. 
Шаблонная фраза «случались взлеты и паде-
ния» – это не про колхоз. Падений не было 
никогда, были просто сложные времена. А 
вот взлетов хватало. За свою историю кол-
хоз выловил порядка 4,5 млн тонн рыбы (в 
1988 году достигнут рекордный вылов 199 
тысяч тонн). Его вклад в развитие Камчатки 
– не только уловы, но и построенные за счет 
предприятия жилые дома, школы, детский 
сад.

Попав в экономический шторм 1990-х, 
колхоз, благодаря своему коллективу, удер-
жался, выстоял. Даже в условиях нестабиль-
ности и непредсказуемости он продолжал 
развивать базу промысла и производства: 
покупал новые суда, построил холодильник 
и фабрику, сохранил свой фирменный мага-
зин и Дом культуры.

А впереди – еще более масштабные пла-
ны. В этом году на Камчатку прибудут три со-
временных сейнера-траулера, построенных 
в Калининграде. Строятся два береговых за-
вода с передовыми технологиями глубокой и 

безотходной переработки рыбы. Скоро нач-
нется строительство для колхоза еще одного 
судна – 120-метрового морозильного трауле-
ра, не имеющего аналогов в России.

17 мая коллектив колхоза принимал по-
здравления и слова благодарности за свой 
труд. Среди гостей юбилейного вечера были 
глава региона Владимир Илюхин, первый 
заместитель руководителя Росрыболовства 
Пётр Савчук, президент ВАРПЭ Герман Зве-
рев и другие.

Владимир Илюхин и Пётр Савчук вручили 
колхозникам почетные грамоты и отрасле-
вые награды.

«Несмотря на солидный возраст, колхоз 
смело реагирует на вызовы времени. Вы ста-
ли пионерами программы инвестиционных 
квот, подав пример всей отрасли. Предпри-
ятие строит современные суда и береговые 
заводы, создает рабочие места, внедряет но-
вые технологии и открывает новые горизон-
ты промысла. Считаю, это повод гордиться 
тем, что вы делаете, и гарантия сохранения 
лидерских позиций колхоза в дальнейшем», 
– отметил Пётр Савчук.

Он поблагодарил коллектив колхоза во 
главе с председателем Сергеем Тарусовым за 
большой вклад в создание современной рыб-
ной отрасли России, развитие отдаленных 
территорий Дальнего Востока и обеспечение 
внутреннего рынка качественной рыбной 
продукцией.

«Рыбак Камчатки» присоединяется к по-
здравлениям. Желаем колхозу добиться вы-
полнения всех намеченных планов!<

Славное прошлое, стабильное 
настоящее, большое будущее

Поздравление 
губернатора 
Камчатского 
края Владимира 
Илюхина

Уважаемые рыбаки, руковод-
ство и действующие сотрудники 
ордена Дружбы народов Рыболо-
вецкого колхоза имени Ленина, 
дорогие ветераны отрасли! От всей 
души поздравляю с юбилеем ваше-
го замечательного предприятия!

За 90 лет компания прошла 
сложный и достойный уважения 
путь. Из трех артелей, объединив-
шихся для ведения промысла в 
далеком 1929 году, вы выросли в 
крупнейшее предприятие Камчат-
ки, уникальное и прославленное 
по всем показателям.

Стараниями и любовью к сво-
ему делу создавалась эта история, 
обреталась эта слава. Я знаю, что 
вы бережно храните память о тех, 
кто внес огромный вклад в успех 
предприятия. Михаил Констан-
тинович Старицын – один из них. 
Под его грамотным руководством 
слава камчатского Рыболовецкого 
колхоза имени Ленина гремела на 
весь Советский Союз. Наши рыба-
ки начали вести промысел в оке-
ане. Появившиеся у нас большие 
морозильные траулеры доходили 
до берегов Аляски, США и Гавай-
ских островов.

Не менее легендарная личность 
– Анатолий Андреевич Понома-
рёв. Сложно поверить, но его ре-
корд добычи 1980 года до сих пор 
не побит никем в мире. Экипаж  
БМРТ «Технолог» под его руковод-
ством выловил почти 27 000 тонн 

рыбы. И все эти легендарные име-
на и факты неразрывно связаны с 
вашим предприятием.

Сегодня Рыболовецкий кол-
хоз имени В.И. Ленина – это не 
просто компания, которая по 
праву пользуется авторитетом 
коллег и потребителей. Ваше 
предприятие – это бренд наше-
го края, на перерабатывающих 
мощностях которого произво-
дятся десятки видов продукции. 
Вашу рыбу и икру знают и любят 
не только на Камчатке. Без пре-
увеличения скажу, что бренд 
колхоза – гарант ка-

чества камчатской рыбной про-
мышленности.

От всей души хочу поздравить и 
поблагодарить руководство и кол-
лектив предприятия и, конечно, 
лично Сергея Борисовича Тарусо-
ва.

Сергей Борисович, вы – уни-
кальный руководитель, профессио-
нал высочайшего уровня. Но за что 
я хочу сказать отдельное спасибо: 
вы – настоящий патриот Камчат-
ки. Когда речь идет об интересах 
жителей края 

и развитии нашего полуострова, 
вы поддерживаете любые начина-
ния. Во многом именно благодаря 
такому подходу ваше предприятие 
не просто ценят наши земляки. 
Колхозу имени Ленина доверяют, 
он по праву стал любимой народ-
ной маркой. За вами – коллектив. 
Профессиональный, волевой, 
сплоченный, преданный делу. И 
впереди – еще много успехов и по-
бед. Уверен, что с 

таким добросовестным подходом 
к делу вы с размахом отметите и 
100-летний юбилей.

Дорогие друзья! Желаю вам здо-
ровья и сил, чтобы еще не один де-
сяток лет вы удерживали лидерство 
в отрасли. Оставайтесь всегда при-
мером образцового предприятия 
для наших молодых рыболовецких 
компаний. Пусть море будет спо-
койным, а невода полными! Семь 

футов под килем!

> Поздравляем! <

«Колхоз имени В.И. Ленина – 
 это бренд нашего края»
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>Светлана СОЛОВЬЁВА

Для Камчатки, где на длинных 
лососевых реках неизменно ра-
ботали десятки предприятий, эта 
идея всегда выглядела невыполни-
мой. Пока камчатское рыбацкое 
сообщество не модернизировало 
ее, заявив, что таким «одним хозя-
ином» на той или иной реке вполне 
может стать ассоциация (или союз) 
тех пользователей, которые рыба-
чат на этой реке и в прилегающих 
к ее устьям морских водах. Главное 
– правильно определить цели и за-
дачи существования такой ассоциа-
ции и работать сообща.

Именно такую работу наладили 
рыбопромышленники, вошедшие 
в некоммерческую организацию 
«Ассоциация рыбопромышленных 
предприятий Озерновского реги-
она» (НО «АРПОР»). Ассоциация 
работает уже более 10 лет. Учре-
дителями ее стали АО «РКЗ-55»,  
ООО «Рыбхолкам» и рыболовецкая 
артель «Колхоз «Красный труже-
ник». Возглавляет АРПОР ее пред-
седатель Сергей Барабанов.

АРПОР – это девять крепких 
рыбопромышленных предпри-
ятий: ООО «Витязь-авто», ООО 
«Дельта», ООО «Рыбокомбинат За-
падный», ООО «Посейдон ЛТД»,  
ИП Вазиков И.К., ООО «НИО «Алык»,  
АО «РКЗ-55», ООО «Рыбхолкам» и 
РА «Колхоз «Красный труженик».

Девять предприятий, одна река, 
два населенных пункта (поселок 
Озерновский и село Запорожье 
Усть-Большерецкого района), кра-
сивейшее и крупнейшее в мире 
нерестилище нерки (озеро Куриль-
ское), сама уникальная нерка и 
люди, столетия назад поселившие-
ся на этом суровом побережье. Все 
это, уместившееся в нескольких 
строках, а на самом деле просто не-
объятное хозяйство сегодня во мно-
гом зависит от той деятельности, 
которую ведет АРПОР. И, сознавая 
огромную ответственность за него, 
участники ассоциации прекрасно 
понимают, что права на ошибки у 
них нет.

В активе каждого участника  
АРПОР – береговое перерабатываю-
щее производство. Здесь уже прак-
тически нет тех, кто просто ловил бы 
лосося и продавал его, что называет-
ся, «с невода» или «с тони». Вся рыба 
поступает в цеха на переработку 
разной глубины. Итого – 9 заводов, 

отдельные из которых совершенно 
уникальны по объему и оборудова-
нию не только в масштабах России, 
но и по мировым меркам. Есть сре-
ди этих заводов предприятия, рабо-
тающие на давальческом сырье, без 
собственных сил добычи. Но работа 
на реке выстроена так, что рыбы 
хватает всем и показатели выпуска 
продукции у всех производств весь-
ма впечатляющие.

Все девять заводов стоят на реке 
Озерной, а точнее, в ее устье… Это 
почти общее рыбное хозяйство, 
которое по-настоящему преоб-
разилось в последние годы. По-
этому, когда вертолет на подлете к 
Озерновскому разворачивается от 
морской стороны и перед вами от-
крывается вид на заводскую терри-
торию, вы без слов понимаете, что 
здесь все серьезно. Особенно силь-
но это впечатляет тех, кто помнит, 
что здесь было еще 10 лет назад.

Был разброд и хаос, привыч-
ные для камчатского побережья 
рыбные подпольные цеха в сараях. 
Каждый считал реку «своим» ого-

родом, на который можно выйти и 
взять столько, сколько хочется. Не 
было работы, заработка, а поэтому 
каждый выживал и крутился, как 
мог.

Не хочется даже думать о том, во 
что мог бы превратиться этот важ-
ный в составе камчатского рыбного 

хозяйства уголок, если бы не приш-
ли серьезные промышленники. 
Именно им, собственно, и пришлось 
наводить на реке порядок. А делать 
это самостоятельно и в одиночку 
было невозможно. Другое дело – со-
обща, в составе ассоциации.

Девять производств, входящие 
в АРПОР, дают в период лососевой 
путины более четырех с половиной 
тысяч (!) рабочих мест. А учитывая 
то, что практически все заводы на 
Озерной работают в круглогодич-
ном режиме, почти половина этих 
рабочих мест постоянные. Ведь 
предприятия АРПОР добывают не 
только нерку. Начиная с апреля 
флот предприятий (а это почти 40 
МРС!) выходит на добычу донно-
пищевых видов рыб. Камбала, мин-
тай, треска, навага – все это тоже 
поступает на береговую переработ-
ку. Поэтому работы здесь хватает, а 
вот рабочих рук, наоборот, – дефи-
цит. И решать даже эту проблему 
приходится сообща.

Не стоит скрывать, что, будучи 
предпринимателями, участники 
АРПОР все-таки являются друг для 
друга конкурентами в бизнесе. И, 
конечно, были и есть вопросы, по 
которым и у них разные точки зре-
ния. Но бесспорно и то, что, объ-
единившись, все они вместе и каж-
дый в отдельности стали сильнее 
и увереннее. Ведь, как оказалось, 
вопросов, по которым находится 
компромисс и общее рациональное 
решение, гораздо больше. И даже 
если какие-то из них вызывают 
многочасовые споры на собраниях 
АРПОР, в конце концов договорить-
ся всегда удается, потому что есть 
понимание главного – река одна, 
и работать на ней надо так, чтобы 
рыбалка процветала многие годы.

Одним из таких рачительных 
компромиссов стало решение о не-
обходимости регулярных работ по 
расширению и углублению устьев 
реки Озерной. Проводить их не-
обходимо, потому что акваторию 
сильно замывает грунтом. Устье 
становится труднопроходимым 
даже для лосося, идущего на нерест. 
А что уж говорить о флоте! Поэтому 
силами ассоциации были получены 
все необходимые разрешения для 
проведения работ в устьях, закупле-
на тяжелая техника. При этом еже-
годно производится оценка воздей-
ствия на природу и предприятиями 
ассоциации оплачивается ущерб, 
который объективно наносится 
природе в ходе их деятельности.

Еще одно (кстати, беспрецедент-
ное для Камчатки) решение, при-
нятое участниками АРПОР, – это 
объявление дополнительных про-
ходных дней во время хода нерки 
на нерест. Работая в тесном сотруд-
ничестве с наукой, рыбопромыш-
ленники очень хорошо понимают, 
как приход промыслового стада за-
висит от количества пропущенных 
на нерестилище производителей. 
Знают и о том, как делятся стада 
на раннее и основное, чем они от-
личаются, в какое время приходят в 
реку. Понимают, как регулировать 
размер этих стад, помогая матушке-
природе. Поэтому и приняли в свое 
время решение о введении своих 
проходных дней в дополнение к 
общеустановленным. В эти дни на 
реке не работает никто – рыба идет 
в озеро на нерест.

Каждый участник АРПОР смо-
трит в завтрашний день с надеждой 
на стабильную работу, и ассоциа-
ция делает все для того, чтобы до-
стичь целей и выполнить задачи 

своего существования – обеспечить 
рациональное, бережное и вместе с 
тем эффективное ведение рыбопро-
мышленной деятельности на реке 
Озерной. Поэтому многие годы 
она ведет борьбу с браконьерами, 
постепенно, но очень решительно 
отучая население от незаконной де-
ятельности на реке. При этом обе-
спечивая со своих рыбалок законно 
добытой рыбой и людей для лично-
го потребления, и социальные объ-
екты (детский сад, школа).

Вообще, у рыбопромышленни-
ков Озерновского региона есть са-
мое главное – понимание того, что 
все они работают в уникальном 
месте и оно должно быть в порядке. 
Более того, люди, живущие здесь, 
должны и видеть то, что предпри-
ятия работают рационально, и 
чувствовать на себе заботу рыбо-
промышленников о территории. 
Поэтому в центре внимания ассо-
циации еще и многие социальные 
вопросы – дороги в поселках, обще-
ственные учреждения, поселковые 
праздники и многое другое. Навер-
ное, поэтому даже своим внешним 
видом Озерновский отличается от 
многих других поселков камчатско-
го побережья в лучшую сторону.

Многие из нас знают участников 
АРПОР по вкусной и качествен-
ной рыбопродукции на камчат-
ских прилавках. Славится она и за 
пределами Камчатки. Но мы хотим 
побольше рассказать о другой, не-
производственной, работе этих 
предприятий, чтобы каждый, кто 
сомневается, воочию смог увидеть, 
как правильная совместная дея-
тельность делает рыбацкую ассо-
циацию настоящим крепким хозя-
ином лососевой реки. Подробности 
– в наших следующих материалах.<

АРПОР: Мы работаем вместе, сохраняя 
ресурс уникальной реки Озерной

«Одна река – один хозяин». Всем, кто 
связан с промыслом лососевых видов 
рыб, не нужно объяснять, что это значит. 
Это постоянно витающая в рыбацких 
кругах идея о том, что на каждой 
лососевой реке должен работать один 
пользователь, который сможет держать 
в руках всю организацию промысла, 
охрану водоема от браконьеров, 
регулировать величину приходящего в 
реку промыслового стада

ДЕВЯТЬ ПРОИЗВОДСТВ, ВХОДЯЩИЕ В АРПОР, 
ДАЮТ В ПЕРИОД ЛОСОСЕВОЙ ПУТИНЫ БОЛЕЕ 
ЧЕТЫРЕХ С ПОЛОВИНОЙ ТЫСЯЧ (!) РАБОЧИХ 
МЕСТ. ПОЧТИ ПОЛОВИНА ЭТИХ РАБОЧИХ МЕСТ 
ПОСТОЯННЫЕ
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– часть «зеленой экономики», ко-
торая охватывает все больше сфер 
нашей жизни. Мировой потреби-
тель стал чаще отдавать предпо-
чтение товарам с экомаркировкой, 
которая подтверждает, что продукт 
произведен по нормам и правилам 
современной цивилизации на всех 
этапах, начиная с добычи сырья.

Это не мода, а признание потре-
бителем и производителем своей 
ответственности за будущее че-
ловечества в условиях истощения 
природных ресурсов.

Сегодня экологическая марки-
ровка существует почти во всех 
ресурсодобывающих отраслях. В 
рыболовстве есть несколько раз-
личных программ сертификации 
устойчивости. Самая известная из 
них – MSC международной неком-
мерческой организации «Морской 
попечительский совет». Она охва-
тила уже 12 процентов мировых 
промыслов (более 300 промыслов в 
34 странах, включая Россию).

Маркировка MSC на продукте 
означает, что производитель про-
шел независимую сертификацию 
и отвечает научно обоснованным 
стандартам MSC для экологически 
ответственного рыболовства, а его 
товар полностью прослеживается 
от промысла до потребителя.

Сертификация работает по пра-
вилам бизнеса. Здесь – своя конку-
ренция. Между собой соперничают 
различные системы и аудиторы. К 
примеру, Морской попечительский 
совет сам не занимается провер-
кой компаний, претендующих на 
его сертификат. Они сами должны 
выбрать для такой работы аккреди-
тованную аудиторскую фирму. От 
этого выбора многое зависит. На-
пример, цена, которую придется за-
платить за получение сертификата.

Российские рыбные предпри-
ятия, которые проходят сертифика-
цию MSC, часто приглашают ауди-
торов из США, Англии, Норвегии. 
Но и в нашей стране есть аккреди-
тованная аудиторская фирма, ко-
торая может оказать ту же услугу, 
– ООО «Морская сертификация».

Этой весной ее собственник Па-
вел Трушевский приехал на Кам-
чатку, чтобы принять участие в 
семинаре по сертификации. Он рас-

сказал представителям местного 
рыбного бизнеса, какие услуги его 
компания может предложить в этой 
сфере. Павел Трушевский также от-
ветил на вопросы нашей газеты.

– Павел Владимирович, сколь-
ко лет ваша компания занимается 
сертификацией в рыболовстве? 
Насколько широка география ва-
шей работы?

– В 2016 году ООО «Морская сер-
тификация» получило официаль-
ный статус ASI аккредитованного 
органа по сертификации, что дает 
ей право проводить сертификаци-
онные мероприятия по оценке рыб-
ных промыслов и цепочек поставок 
по системе MSC, а также ASC (По-
печительского совета по аквакуль-
туре), и выдавать соответствующие 
сертификаты. Область действия 
полученной аккредитации распро-
страняется на все страны. Таких 
аудиторских компаний в мире око-
ло десятка, а в России наша фирма 
– первая и пока единственная.

Сертификация устойчивости 
бизнеса для нас не нова. Наша ко-
манда имеет опыт такой работы и 
в других отраслях. Начинали мы в 
лесной промышленности около 10 
лет назад. Как орган по сертифи-
кации наша компания работает в 
России, бывших республиках СССР, 
в Китае, Индии, в Европе и на Ближ-
нем Востоке. В дальнейших планах 

– продвижение MSC-сертификации 
в странах Южной Америки, Африки 
и Океании.

– Кто был вашим первым 
клиентом в рыбном промысле? 
Сколько фирм вы уже сертифици-
ровали в этой сфере?

– Нашим пилотным проектом 
стала сертификация промысла реч-
ного окуня в Братском водохрани-
лище и сопряженной с ним цепочки 
поставок. Братск – моя родина, но я 
впервые узнал, какую высокую цен-
ность имеет пресноводный окунь 
(мы всегда считали его дешевой 
рыбой) на международном рын-
ке. Филе из него очень популярно 
в Швейцарии, хотя стоит там до-
вольно дорого. Мы сертифицирова-
ли промысел окуня за полгода, что 
стало уникальным случаем в прак-
тике MSC (обычно такой процесс 
занимает не меньше 9 месяцев). На 
этом примере мы увидели, как на 
первый взгляд дешевая рыба пре-

вращается в премиальный продукт, 
если подойти к делу грамотно.

Всего по результатам нашей ра-
боты выданы уже 18 сертификатов 
MSC и ASC от Эстонии до Северо-
Восточной Сибири. На Дальнем 
Востоке нашим первым клиентом 
стала ассоциация «Ярусный про-
мысел». Для нее мы сертифициру-
ем промысел тихоокеанской тре-
ски в Западно-Беринговоморской 
зоне и у Восточной Камчатки с 
приловом белокорого палтуса. Мы 
уже завершили оценку этого про-
мысла и готовим отчет, чтобы вы-
нести его на публичные слушания. 
По их результатам будет принято 
решение о выдаче сертификата. 
Если все сложится благоприятно, 
то сертификат будет выдан летом 
2019 года. На сегодня это наш са-
мый крупный проект в рыбном 
хозяйстве.

– Отличается ли процесс серти-
фикации в рыболовстве от других 
отраслей?

– Отличие большое. Например, 
специалисты по сертификации 
в лесной промышленности уни-
версальны. Они могут работать 
в разных регионах, в разных ус-
ловиях. В MSC мы столкнулись с 
более сложной системой подбора 
экспертов. Здесь надо создавать 
отдельную команду аудиторов 
под каждый вид промысла. В ней 
должно быть два – три эксперта 
с ученой степенью, со специали-
зацией на данном виде промыс-
ла и определенным количеством 
научных публикаций по объекту 
оценки. Поэтому процесс эколо-
гической сертификации в рыбном 
хозяйстве довольно трудоемкий и 
дорогой.

– Многие рыбные предприятия 
России, которые получили либо 
стремятся получить сертификат 
MSC, работают с зарубежными 
аудиторами. Что вы можете пред-
ложить нашим рыбакам помимо 

аналогичных услуг? Есть ли у вас 
конкурентное преимущество?

– С какой бы из аудиторских 
компаний ни работал рыбный биз-
нес, цель всегда одинакова – полу-
чение сертификата MSC. Номера 
сертификатам присваиваются цен-
трализованно, независимо от того, 
кто был аудитором. Но разница все-
таки есть.

Как показывает наша практи-
ка, российскому клиенту намного 
удобнее работать с отечественной 
аудиторской компанией хотя бы 
потому, что мы говорим на одном 
языке во всех смыслах. Нам не ну-
жен переводчик, поиск которого 
потребует дополнительного време-
ни и денег. У нас один менталитет, 
мы понимаем нашу национальную 
и региональную специфику гораздо 
лучше, чем зарубежные специали-
сты. Наши клиенты знают номер 
моего мобильного телефона, для 
них я всегда на связи, если им не-
обходимо оперативно получить ка-
кую-либо информацию.

Мы стараемся сформировать 
команду аудиторов так, чтобы она 
была максимально адаптирована 
для конкретной оценки, для кон-
кретного региона.

Что касается цены, стоимость на-
ших услуг изначально была меньше 
на 20–25 процентов, чем у наших 
иностранных коллег. А когда мы 
приходим в новый регион, предла-
гаем бонус будущим клиентам. На-
пример, в Камчатском крае первые 
пять компаний, которые обратятся 
к нам за сертификацией, получат 
скидку 30–40 процентов от средней 
цены, существующей на рынке этих 
услуг. Речь идет об экономии десят-
ков тысяч долларов.

– Часто меньшая цена означа-
ет более низкое качество услуги.

– Это не про нас. Услуги, кото-
рые оказывает наша компания, 
полностью отвечают требованиям 

MSC и других международных стан-
дартов. А цена меньше, потому что 
мы не несем издержек, связанных с 
ведением бизнеса, которые делают 
более дорогостоящей работу экс-
пертов из других стран.

В то же время мы стараемся 
сами управлять ценой. Так, наи-
большую долю в стоимости ауди-
торской оценки занимают услуги 
аудиторской команды. Два года 
назад мы начали готовить соб-
ственных аудиторов. Подготовка 
включает отбор, обучение, ста-
жировки. Мы тратим на это мно-
го времени и сил, но в итоге сто-
имость аудиторских услуг ООО 
«Морская сертификация» станет 
еще более оптимальной.

Мы – беспристрастная аудитор-
ская компания и сертификатами 
не торгуем, но всегда стараемся 
угодить нашим клиентам.

– Если предприятие уже со-
трудничает с какой-то аудитор-
ской фирмой, может ли она ее 
сменить, не нарушив процесс 
получения или подтверждения 
сертификата?

– Если договор на аудиторские 
услуги заключен, а оценка еще не 
началась, то можно без проблем 
заключить новый договор с дру-
гой аудиторской компанией, ко-
торая предложит более выгодные 
условия. Если сертификат уже по-
лучен, то раз в год требуется про-
водить контрольную оценку для 
его подтверждения. В этом случае 
под контрольную оценку можно 
совершить трансферт – передачу 
полномочий от одной аудиторской 
компании другой. Технически это 
не влечет прерывания действия 
сертификата. Такая процедура 
предусмотрена во всех сертифика-
ционных системах.

– Какую долю рынка морской 
сертификации в России вы гото-
вы охватить?

– Пока трудно сказать. В 2009 
году наша компания, тогда мало 
кому известная, вошла в лесную 
промышленность, где к тому мо-
менту уже 10 лет работали зару-
бежные аудиторские фирмы. К 
нам долго присматривались, пре-
жде чем стали переходить к нам. 
Сегодня в лесной сертификации в 
России мы на первом месте, у нас 
– более 40 процентов доли рынка.

– Некоторым представителям 
рыбного бизнеса нашей страны 
свойственна консервативность. 
Они считают экологическую 
сертификацию поветрием, лиш-
ней тратой времени и денег. 
Когда вы сталкиваетесь с таким 
отношением, какие аргументы 
приводите в пользу экомарки-
ровки?

– В итоге мы начинаем гово-
рить друг с другом на языке денег, 
потому что «зеленая экономи-
ка» – это не столько про бабочек, 
сколько про деньги. Вложения в 
сертификацию устойчивости биз-
неса надо воспринимать как ин-
вестиции в свой проект. Да, она 
стоит дорого, но открывает новые 
перспективы, новые рынки, дает 
премию в цене. Те, кто на этом 
экономит, потом будут переплачи-
вать в разы: деньгами, имиджем, 
качеством жизни.

Население Земли растет. Растут 
благосостояние людей и спрос на 
сертифицированную продукцию. 
Этим надо пользоваться, как поль-
зуются другие страны, которые про-
изводят товары, в том числе из рос-
сийского сырья.

Если взять главный ресурс рыб-
ного хозяйства Камчатки лосося, то 
на первый взгляд проблем с его сбы-
том нет. Красная рыба всегда в цене. 
Но это не значит, что ее потенциал 
полностью исчерпан. Когда есть воз-
можность продать свой товар доро-
же, зачем от нее отказываться?<

«Зелёная экономика» –  
это не столько про бабочек,  
сколько про деньги
Некоторые рыболовецкие предприятия 
России получили либо стремятся 
получить экологический сертификат MSC. 
Как правило, они приглашают  
для этого зарубежных аудиторов.  
Но и в нашей стране есть аудиторская 
фирма, которая оказывает ту же услугу  
на более оптимальных условиях.  Это  
ООО «Морская сертификация»

РОССИЙСКОМУ КЛИЕНТУ НАМНОГО УДОБНЕЕ 
РАБОТАТЬ С ОТЕЧЕСТВЕННОЙ АУДИТОРСКОЙ 
КОМПАНИЕЙ ХОТЯ БЫ ПОТОМУ, ЧТО МЫ 
ГОВОРИМ НА ОДНОМ ЯЗЫКЕ ВО ВСЕХ 
СМЫСЛАХ

Павел Трушевский

<
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– Выставка моя – юбилейная, но 
я ее посвящаю, конечно, не себе, 
– объясняет Светлана Николаев-
на, – а моей любимой Камчатке и 
людям, которые здесь живут. Моя 
лепта, может быть, не очень значи-
тельна – такая красота кругом, моя 
задача – лишь запечатлеть ее. Даже 
далеко ходить не нужно. Встать в 
центре Петропавловска, на площа-
ди, и, поворачиваясь вокруг своей 
оси на 360 градусов, можно снять 
целый букет фотографий: тут и 
красавица-бухта, каждый день в 
новом свете, и Култучное озеро, и 
Мишенная сопка, и Никольская, и 
Петровская, и домашние вулканы, 
и Вилючинский…

В том, что автор любит Камчат-
ку, не усомнишься. От каждого ка-
дра веет теплом и добротой. Будь 
то портрет девчушки, стоящей на 
службе в храме, или фото-зарисов-
ка, где котенок уснул в цветочном 
горшке, или просто фото веточки 
вербы – везде свет.

– Светлана Николаевна, а это 
фото когда сделано? – интересу-
емся, останавливаясь у фотогра-
фии, где ветераны возлагают цве-
ты к памятнику.

– 7 лет назад, тогда еще ветера-
нов, которые имели здоровье, что-
бы прийти на праздник своими но-
гами, было… чуть больше, в рядок 
могли встать. В этом году в Парке 
Победы я снимала, их было трое. 
Всего трое… А дома хранятся плен-
ки, датированные 1970-ми годами, 
на них кадры, где длинные вете-
ранские колонны выстраивались 
от здания облисполкома до памят-
ника Курильскому десанту. По этим 
пленкам можно отследить, как каж-
дый год эти стройные ряды редели. 
Уже много лет я стараюсь делать не 
только общие фото, но и снимать 
каждого ветерана в отдельности. 
Все это память!

В основном профессиональные 
фотографы имеют специализацию 
– любимую тему, на которую сни-
мают большую часть своих работ. 
У Светланы Николаевны любимых 
тем – много. Есть ли вообще нелю-
бимые – вот вопрос. Она снимает и 
нашу уникальную природу, и спор-
тивные соревнования, и городской 
пейзаж, и национальные праздни-
ки. Особое место в ее творчестве 
занимает тема православия. Свет-
лана Лигостаева – штатный епар-
хиальный фотограф. На вопрос, 
почему на эту должность позвали 
именно ее, Светлана Николаевна 
смущается:

– Этого я точно не знаю, могу 
только предположить… я всю 
жизнь отработала в серьезных 

должностях, и такое качество, как 
ответственность, мне присуще. Тут 
нужно быть ответственным и ис-
полнительным, быть готовым к ра-
боте в любую минуту.

А минута эта, кстати сказать, 
может наступить в любое вре-
мя, и ночью в том числе. Когда 
доставят к нам на полуостров 
драгоценную икону, например, 
и повезут ее по храмам во все 
камчатские веси, будь готов в 2 
часа ночи отправиться в путь. 
И ночную пасхальную службу 
нужно запечатлеть, а за нею 
крестный ход. Бывает, что сут-
ки – без сна. Зато все важные 
события отсняты. Да и в обыч-
ные дни утренняя служба на-
чинается в 8, а епархиальный 
фотограф на ногах уже с 6 утра, 
притом, что лег накануне дале-
ко за полночь.

– Как же вы выдерживаете та-
кой темп, ведь не 18 уже?.. – спра-
шиваем Светлану Николаевну.

– То, что делаешь с любовью, 
приносит только радость. Да и Бог 
силы дает. Ну и природа здоровьем 
наградила, не жалуюсь.

Мы про возраст не зря спроси-
ли, хоть и не очень-то вежливо 
женщину на эту тему пытать. Но 
перед посещением выставки по-
интересовались: если она юбилей-
ная, то сколько же автору испол-
нилось в этом году? Оказалось, 70. 
Сопоставить эту цифру с фотогра-
фиями, представленными в экспо-
зиции, не очень получается. Судя 
по работам, энергии у автора не 
меньше, чем у атомной станции. 
Она еще в институте била рекор-
ды: если в спортивные секции 
записываться, то сразу – в три, а 
еще в школу молодого лектора и в 
танцевальный ансамбль. И с воз-
растом мало что изменилось… 
Если Светлана Лигостаева снима-
ет «Берингию», то не довольству-
ется протокольными стартовыми 
снимками, а надевает лыжи, на-
пример, и бежит на несколько 
километров вперед, где местность 
самая живописная, ждет упряжки 
в «засаде», чтобы сделать краси-
вый снимок. А когда на Камчатке 
проходили международные сорев-
нования по биатлону, она так же 

весело и непринужденно гонялась 
за удачными кадрами биатлони-
стов.

Своими ножками Светлана Ли-
гостаева поднялась на 7 вулканов, 
побывала практически во всех рай-
онах Камчатки, сплавлялась по ре-
кам, пробиралась сквозь снежную 
тундру на снегоходах… И все это, 
конечно, запечатлела фотокаме-
рой.

Те, кто со Светланой Николаев-
ной не был знаком, удивляются: 
оказывается, фотографирование 
– не основная ее профессия. В тру-
довой книжке ее записи, связанные 
совсем с другой отраслью: главбух, 

аудитор, ревизор. При этом фотока-
мера с ней была всегда. Если быть 
точным – с пятого класса. Тогда за 
победу в конкурсе вышивки юная 
Светлана получила приз – фото-
аппарат. Так вышло, что именно 
фотография сыграла свою немало-
важную роль и в выборе спутника 
жизни, и в переезде на Камчатку. 
Будучи аспиранткой, оставшиеся 
пять дней отпуска Светлана про-
вела в Одессе. Успела посмотреть, 
о чем мечтала: и Черное море, и 
знаменитый театр оперы и балета. 
Сидела на вокзале в ожидании по-
езда. И тут услышала объявление 
об экскурсии по партизанским ме-
стам. Сидеть на месте, как вы уже 
поняли, для Светланы Николаевны 
– смерти подобно, поэтому она от-
правилась еще на одну экскурсию. 
С экскурсии до вагона ее провожал 
молодой человек по имени Михаил. 
Он сфотографировал Светлану на 
перроне, а фото обещал прислать 
по почте. Обещание сдержал, за-
вязалась переписка. Только вот 
когда Михаил приехал делать пред-
ложение, Светлана развела руками: 
«Какая может быть свадьба, если 
у меня годовой бухгалтерский от-
чет?!» Отчет был сдан, к тому мо-
менту Михаил прислал вызов с Кам-
чатки. И Светлана поехала к своей 
половинке. Вот уже 45 лет, как наш 
полуостров стал для нее родным и 
любимым. Здесь у нее родились сын 
и дочь. По-настоящему, в полную 
силу Светлана Лигостаева занялась 
фотографией, выйдя на пенсию в 
2007 году. За 12 лет она провела бо-
лее четырех десятков персональных 
выставок, объездив с ними практи-
чески все районы Камчатки.

– Не была я, пожалуй, только 
на Командорах, а очень хочется, 
– признается неутомимая путеше-
ственница. – Если выдастся случай 
такой, обязательно поеду и буду 
снимать эту красоту.<
Фото  
Светланы ЛИГОСТАЕВОЙ

«Между прошлым и будущим»
Между прошлым и будущим – как поется 
в легендарной песне – есть только миг. Но 
миг этот ускользающий и неповторимый 
можно поймать и сделать историей. 
Светлана Лигостаева – как раз одна 
из тех, кто владеет этим искусством. 
Подтверждение можно найти на ее 
юбилейной фотовыставке «Между 
прошлым и будущим», которая открыта 
в Камчатском краевом художественном 
музее. В экспозиции – более 150 таких 
«мигов», пойманных при помощи 
фотокамеры и таланта

В ТОМ, ЧТО АВТОР 
ЛЮБИТ КАМЧАТКУ, 
НЕ УСОМНИШЬСЯ. 
ОТ КАЖДОГО КАДРА 
ВЕЕТ ТЕПЛОМ И 
ДОБРОТОЙ

Светлана Лигостаева

<
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Б И З Н Е С - ГА З Е ТА

Новый комплекс 
для обслуживания 
рыбопромысловых 
судов и перевалки 
контейнерных 
грузов будет создан 
в Сероглазке до 
2027 года. Его 
планируемая 
мощность – до 
миллиона тонн 
грузов в год

Комплекс создается компанией 
«Терминал «Сероглазка» рыбопро-
мышленного холдинга «Норебо». 
Как сообщили в Агентстве при-
оритетных проектов развития Кам-
чатского края, проект стоимостью 
2,2 млрд рублей будет воплощен 

в жизнь в рамках соглашения об 
инвестиционной деятельности в 
свободном порту Владивосток с АО 
«Корпорация развития Дальнего 
Востока», он рассчитан на создание 
до 300 рабочих мест.

Комплекс будет создан до 2027 
года. Его планируемая мощность 

по перевалке контейнерных грузов 
– до миллиона тонн в год. В этих 
целях поэтапно будут введены в 
эксплуатацию новый современный 
холодильный комплекс с автоуче-
том и распределением продукции, 
оборудованный стеллажной систе-
мой хранения, а также площадка 
для подключения рефрижератор-
ных контейнеров. Общая емкость 
рефрижераторных мощностей – 20 
тысяч тонн.

В рамках проекта приобре-
тена спецтехника, построены и 
реконструированы причальные 
сооружения протяженностью 522 
погонных метра и глубиной до 14 
метров.

«На сегодня мы уже ввели в экс-
плуатацию первую очередь холо-
дильника, обустроили площадку 
для технологического накопления 
рефрижераторных контейнеров, 
продолжаем строительство и про-
ектирование, – рассказал гене-
ральный директор ООО «Терминал 
«Сероглазка» Владимир Вальтер. – В 
результате будут созданы условия 
для снижения цен на предоставляе-
мые услуги и доставку рыбной про-
дукции на российский рынок».

Инвестор нацелен на удовлетво-
рение потребностей предприятий 

рыбопромышленной отрасли Даль-
него Востока, в частности Камчат-
ского края, в комплексном обслужи-
вании рыбопромысловых судов во 
время стоянки в порту, а также в реф-
рижераторных перевозках готовой 
рыбной продукции, минуя необходи-
мость ее перевалки в портах Южной 
Кореи и Китая.

Как сообщили в агентстве при-
оритетных проектов развития 
края, в нашем регионе уже 120 
компаний являются резидентами 
свободного порта. Общий объем 
инвестиций по проектам состав-
ляет около 8,5 миллиарда рублей, 
благодаря которым будет создано 
более 1 600 рабочих мест. В реали-
зацию проектов уже вложено более 

1,5 миллиарда рублей, созданы 197 
рабочих мест.
По материалам пресс-службы 
губернатора и Правительства 
Камчатского края

Деловая Камчатка

Место назначения – 
Сероглазка

ПРОЕКТ 
СТОИМОСТЬЮ 
2,2 МЛРД РУБЛЕЙ 
РАССЧИТАН НА 
СОЗДАНИЕ ДО 300 
РАБОЧИХ МЕСТ   В ТЕМУ

СУДОХОДСТВО  
ПО СЕВМОРПУТИ СТАНЕТ 
КРУГЛОГОДИЧНЫМ

Круглогодичное торговое судо-
ходство по Северному морскому 
пути начнется в 2035 году, при 
этом масштаб грузооборота пре-
высит 130 млн тонн в год, заявили 
16 мая на совещании Правитель-
ства РФ по обсуждению плана раз-
вития инфраструктуры СМП.

По мнению сотрудников ана-
литического центра при Прави-
тельстве РФ, к 2024 году грузо-
поток Севморпути вырастет до 
80 млн тонн. Кроме того, с 2027 
года в рамках летнее-осенней 
навигации будет использоваться 
вся акватория Севморпути, а в 
зимне-осеннюю она будет огра-
ничена юго-западной частью 
Карского моря.

По прогнозам ученых, про-
цесс глобального изменения 
климата в ближайшие несколько 
лет может привести к полному 
освобождению ото льдов все-
го Севморпути, что сделает его 
главной морской артерией мира 
благодаря кратчайшему расстоя-
нию от Азии до Европы.
ИА Regnum

  ИНФОРМАЦИЯ

Администрация Петропавловск-Камчатского городского округа и 
ООО «Терминал Сероглазка» информируют о начале проведения обще-
ственных обсуждений в форме слушаний документации по объекту 
государственной экологической экспертизы «Реконструкция объектов 
морского терминала «Сероглазка» в административных границах Пе-
тропавловск-Камчатского морского порта», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание на 
разработку ОВОС.

Сроки проведения ОВОС: II-IV кварталы 2019 года.
Техническое задание на проведение ОВОС и предварительный ва-

риант материалов по оценке воздействия на окружающую среду будут 
представлены на рассмотрение всех заинтересованных лиц до 30 мая 
2019 года по адресу: 683000, Петропавловск-Камчатский, проспектт 
Карла Маркса 33/1.

Общественные слушания по материалам оценки воздействия прой-
дут 27 мая 2019 года в 12.00 по адресу: Петропавловск-Камчатский, ули-
ца Ленинская, дом 14, в зале № 227 здания администрации Петропав-
ловск-Камчатского городского округа.
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> Окончание. Начало на стр. 1 <

>Алексей ПЛАТОНОВ

КАМЧАТКА – ДВИГАТЕЛЬ 
ПРОМЫСЛА

Приветствуя участников заседа-
ния, губернатор Владимир Илюхин 
подчеркнул, что с 2018 года ДВНПС 
уже трижды собирается на Камчат-
ке. Выбор нашего края как площад-
ки для такого разговора – это при-
знание заслуг камчатских рыбаков, 
которые дают наибольший улов.

«Камчатка – флагман рыбной 
отрасли Дальнего Востока и Рос-
сии. Лучшее подтверждение тому 
– итоги лососевой путины – 2018. 
Путина на полуострове была бес-
прецедентной. Более 490 тысяч 
тонн улова лосося – абсолютный ре-
корд за всю историю промысла, при 
этом 316 тысяч тонн переработано 
на берегу. Камчатские предприятия 
ориентированы не просто на добы-
чу ресурса, а развивают береговую 
переработку, обновляют флот. Они 
выбирают непростой, но социально 
ориентированный путь», – сказал 
глава региона.

Впереди – новые путины. А это 
новые задачи и проблемы. Один из 
вопросов, которые беспокоят рыба-
ков, – переоформление договоров 
на места лова в связи с заменой по-
нятия «рыбопромысловый участок» 
на «рыболовный участок». В теории 
эта процедура носит лишь фор-
мальный характер. На практике все 
сложнее.

«Мы столкнулись с масштабным 
правовым механизмом переоформ-
ления договоров. Порядок макси-
мально забюрократизирован, к 
пользователям предъявляются не 
всегда обоснованные требования. 
Необходимо упростить эту проце-
дуру, чтобы минимизировать риск 
для пользователей остаться без за-
крепленных участков», – считает 
Владимир Илюхин.

Позже заместитель руководи-
тель Росрыболовства Илья Шеста-
ков дал такой комментарий: «Дого-
воры должны быть переоформлены 
до 1 января 2020 года. Время в за-
пасе есть. Соответствующие норма-
тивные правовые акты уже разра-
ботаны, будут проходить процедуру 

регистрации в министерстве юсти-
ции. Все замечания, которые были 
у рыбаков, мы учтем».

Насколько гладко все пройдет 
с переоформлением, мы поймем 
уже только в следующем году. А что 
ждет рыбаков в ближайшие меся-
цы?

БИТВА ЗА УРОЖАЙ
Предполагаемый сценарий пу-

тины представили руководитель 
Тихоокеанского филиала ВНИРО 

Алексей Байталюк и его коллеги. 
По словам ученых, прогноз амби-
циозный.

Общий рекомендованный вы-
лов в 2019 году для Дальнего Вос-
тока составляет порядка 461 тыся-
чи тонн лососей (из них 320 тысяч 
тонн – для Камчатки), что для не-
четного года очень высокая планка. 
Если добыча достигнет этой цифры, 
то путина-2019 станет четвертой по 
объемам вылова за историю наблю-
дений за промыслом. Наука допу-
скает и пессимистичный вариант, 
но даже при нем результат войдет в 
пятерку или семерку наиболее уро-
жайных путин.

Лидировать, как обычно, будет 
горбуша, а основным районом про-
мысла станет восточное побережье 
Камчатки. Если говорить отдельно 

о каждом виде лосося, то прогноз-
ная картина выглядит следующим 
образом.

Горбуша обещает шести регио-
нам Дальнего Востока, где пройдет 
путина, улов в 293 471 тонну. Почти 
80 процентов этого объема – доля 
Камчатки: 180 тысяч тонн – в Кара-
гинской подзоне, пять тысяч тонн 
– в Петропавловск-Командорской, 
51 тысяча тонн – на западном по-
бережье полуострова (в целом по 
Охотскому морю ожидается улов в 
105,4 тысячи тонн).

На втором месте по улову горбу-
ши должен стать Сахалин (около 40 
тысяч тонн).

Запас кеты – второй по числен-
ности после горбуши. В 2019 году 
дальневосточные рыбаки должны 
добыть около 116, 6 тысячи тонн 
этой рыбы. В промысле кеты лиде-
рами станут Сахалин (39  951 тон-
на), Камчатка (37 060 тонн), Хаба-
ровский край (33 304 тонны).

Последние годы были урожай-
ными и для нерки. Ее общий вылов 
прогнозируется на уровне 40,7 ты-
сячи тонн. Из них 38 360 тонн ста-
нут уловом камчатских рыбаков.

Общий рекомендуемый вылов 
кижуча в путину этого года состав-
ляет около 9,7 тысячи тонн. Доля 
Камчатки здесь снова преобладает 
– 8 210 тонн. С подходом кижуча к 
западному побережью полуострова 
этот показатель, возможно, будет 
увеличен.

С чавычей ситуация по-
прежнему не вселяет оптимизма. 
В конце 1970-х ее уловы достигали 
почти 3 тысяч тонн, а средняя на-
веска – 10 кг. Сейчас вылов гораздо 

Амбициозная 

> Красная путина стартует 1 июня <
Деловая 

Камчатка

  СПРАВКА

В рамках заседания ДВНПС руководитель Росрыболовства Илья Ше-
стаков вручил ведомственные награды представителям рыбной отрас-
ли Камчатского края.

Медали «За заслуги в развитии рыбного хозяйства России» II степени 
получили председатель Ассоциации добытчиков лососей Камчатки Вла-
димир Галицын, механик – наставник по электрооборудованию компа-
нии «Акрос» Владимир Яковенко.

Благодарностью Минсельхоза России отмечена преподаватель кол-
леджа ФГБОУ ВО «КамчатГТУ» Алёна Сукоченко.

Почетные грамоты Росрыболовства получили начальник отдела 
кадров, административного персонала ООО «Жупанова» Ольга Васи-
лец, начальник отдела материально-технического снабжения и сбыта  
ЗАО «Энергия» Роман Чернявский, старший механик ОАО «Феникс» 
Александр Иванов, второй электромеханик ПАО «Океанрыбфлот» 
Юрий Ходацкий и заместитель генерального директора по добыче и 
флоту АО «ЯМСы» Михаил Федоров.
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меньше, а навеска едва превышает 
5 кг. Эту рыбу в промысловых объ-
емах ловят только на Камчатке. В 
2019 году в Петропавловск-Коман-
дорской подзоне рекомендуется 
добыть 370 тонн, в Карагинской 
– 80 тонн. На западном побережье 
Камчатки весь выделяемый объем 
(30 тонн) будет распределен между 
любительским рыболовством и ры-
боловством в целях искусственного 
воспроизводства. Еще 1,5 тонны 
поймают на Чукотке.

Что касается сроков путины, 
здесь особых отличий от прошлых 
лет не будет. Для Камчатки отрасле-
вая наука рекомендует следующие 
даты для старта промысла.

1 июня – Олюторский район (за 
исключением р. Вывенки), Усть-
Камчатский и Алеутский районы, 
Кроноцкий залив и впадающие в 
него реки, Тигильский район, за 
исключением рек Палана, Тигиль, 
Воямполка.

15 июня – Карагинский рай-
он (восточное побережье), Усть-
Камчатский район (р. Озерная, 
участок 865, морские участки 278, 
279), Мильковский район, Бы-
стринский район (восточное побе-
режье).

20 июня – реки Палана, Тигиль, 
Воямполка, река Озерная.

4 июля – р. Вывенка.
5 июля – Елизовский район.
11 июля – Пенжинский район, 

Карагинский район (западное по-
бережье), Быстринский район (за-
падное побережье), Соболевский 

район (за исключением р. Воров-
ской), Усть-Большерецкий район.

25 июля – река Воровская.
Завершиться путина должна 30 

сентября.
Проходные периоды, когда лов 

будет остановлен для пропуска 
рыбы на Восточной и Западной 
Камчатке, установят в количестве 
двух дней в неделю с начала про-
мысла.

Еще одно ограничение коснется 
Камчатского залива. Здесь длину 
центрального крыла ставного нево-
да урежут до тысячи метров в свя-
зи со снижением запасов нерки р. 
Камчатки.

ЧТО «МЕРКУРИЙ»  
НАМ ГОТОВИТ?

Как отметил в своем выступле-
нии министр рыбного хозяйства 
Камчатского края Андрей Здетовет-
ский, каких-либо организационных 
проблем во время грядущей путины 
не предвидится. Бассейновый прин-
цип, который за девять лет хорошо 
себя показал, остается.

Все вроде складывается хо-
рошо, однако в кулуарах ДВНПС 
можно было услышать тревож-
ное слово «Меркурий». Система 
электронной ветеринарной сер-
тификации под этим названием 

вступила в полные права летом 
прошлого года. Тогда она не вы-
звала катастрофы, как опасались 
многие эксперты, но на то были 
особые причины.

По негласной договоренности, 
достигнутой на уровне прави-
тельства, был введен мораторий 
на применение жестких санкций 
к предприятиям за ошибки при 
оформлении электронных серти-
фикатов. Поэтому период внедре-
ния системы прошел спокойно. Но 
мораторий действует только до 1 
июля 2019 года. Дальше штрафы 
будут взыматься в полном объеме. 
Получается, что путина именно 
этого года станет настоящим ис-

пытанием для «Меркурия» и ры-
баков.

Однако Илья Шестаков поводов 
для беспокойства не видит. Отвечая 
на вопрос нашей газеты во время 
пресс-подхода, он сказал следую-
щее: «Мы постоянно мониторим 
ситуацию. В целом больших про-
блем по внедрению «Меркурия» не 
было. Только при добыче ставными 
неводами на отдаленных терри-
ториях возможны определенные 
сложности. Cоздана группа, в кото-
рую входят представители бизнеса, 
Россельхознадзора и нашего ведом-
ства. Если проблемы возникнут, то 

будем в рамках комиссии находить 
решение».

КОГДА ЖДАТЬ НОВЫХ 
ПРАВИЛ?

Еще один вопрос, который ка-
сается всех видов промысла, – это 
утверждение новых правил рыбо-
ловства для ДВ-бассейна. Процесс 
затянулся. Кроме того, оконча-
тельная редакция документа вы-
зывает у рыбаков некоторые опа-
сения.

«Даже с учетом вносимых изме-
нений ряд позиций в этом регла-
ментирующем документе требует 
доработки, и перечень предложе-
ний с нашей стороны сформирован. 
Камчатский край предлагает согла-
совать разработанную редакцию 
правил рыболовства и параллельно 
продолжить работу над их совер-
шенствованием», – отметил в своем 
выступлении Владимир Илюхин.

По словам Ильи Шестакова, пла-
нировалось принять новые правила 
к 1 июня. Но, очевидно, это про-
изойдет на месяц позже.

Глава ФАР уверен, что документ 
досконально изучен, технических 
ошибок в нем нет. После принятия 
документа изменения в нем будут 
возможны, но не чаще чем два раза 
в год.

КЛЮЧ НА СТАРТ!
Итак, до официального старта 

красной путины остаются счи-
танные дни. Рыбаков снова ждет 
напряженный период, от итогов 
которого зависит экономика и 

отдельных компаний, и целых 
регионов. Добыча лососей дает 
не только рабочие места, налоги, 
показатели экспорта и инвести-
ций. Сегодня перед этим и други-
ми видами промысла стоят такие 
глобальные задачи, как продо-
вольственная безопасность стра-
ны, развитие Северного морского 
пути (доставка по СМП улова в 
западную часть России должна 
повысить востребованность этой 
судоходной трассы).

«И в 2019 году, и в дальнейшем 
нам предстоит решить еще много 
вопросов. Это участие региона в 
решении национальных задач по 
увеличению объемов экспорта рыб-
ной продукции, подготовка пред-
ложений по улучшению финанси-
рования отраслевой науки, – сказал 
на заседании ДВНПС губернатор 
Владимир Илюхин. – Кроме того, 
освоение арктических территорий 
и развитие Северного морского 
пути ставят перед дальневосточни-
ками совершенно новые цели. Это 
задачи государственного уровня в 
интересах развития рыбопромыш-
ленной отрасли, и мы, безусловно, 
приложим максимум усилий, чтобы 
они были выполнены».<

путина

9> Рекомендованный вылов для Дальнего Востока – порядка 461 тысячи тонн лососей < Деловая 
Камчатка

ПУТИНА-2019 СТАНЕТ ЧЕТВЕРТОЙ 
ПО ОБЪЕМАМ ВЫЛОВА ЗА ИСТОРИЮ 
НАБЛЮДЕНИЙ ЗА ПРОМЫСЛОМ

  В ТЕМУ

Глава Росрыболовства за-
явил, что квоты на добычу 
морского зверя для представи-
телей КМНС на Камчатке мо-
гут добавить за счет перерас-
пределения промышленных 
квот или увеличения общих 
допустимых уловов.

Ранее губернатор края об-
ращался к федеральному ве-
домству в защиту местных 
жителей, которые получили 
разрешения на добычу дроб-
ного количества морских 
животных. Более чем 400 
камчатцам было предложено 
выловить 0,09 штуки крылат-
ки, 0,277 части ларги, 0,11 – 
морского зайца.

«Проблема действительно 
существует, поскольку вы-
деленный объем меньше, 
чем представителей КМНС, 
которые хотят осуществлять 
вылов. Сейчас мы смотрим, 
какие возможности есть в ре-
гулировании этой ситуации. 
Вполне возможно, что из про-
мышленных квот мы добавим 
часть объема. Либо наука про-
ведет дополнительные иссле-
дования, и мы скорректируем 
общие допустимые уловы в 
сторону увеличения», – сказал 
Илья Шестаков.
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14 мая на общем 
собрании 
Ассоциации 
добытчиков 
минтая Герман 
Зверев сообщил 
о том, что 
он покидает 
должность 
президента этого 
объединения. Его 
преемником стал 
Алексей Буглак

>Алексей ПЛАТОНОВ
Герман Зверев возглавлял Ассо-

циацию добытчиков минтая 11 лет. 
Он переизбирался на должность ее 
президента пять раз, что говорит о 
том, каким уважением и авторите-
том он пользуется в рыбацком со-
обществе.

«АДМ последовательно вне-
дряла природоохранные иници-
ативы, которые внесли вклад в 
устойчивый рост запасов минтая 
и позволили достигнуть высо-

ких результатов по насыщению 
внутреннего рынка, увеличению 
экспорта, поступлений валютной 
выручки и налогов на все уровни 
бюджета Российской Федерации. 
По инициативе АДМ внедрены и 
применяются по сей день меры 
государственного регулирования 
промысла, финансируется целый 
ряд научно-исследовательских 
проектов и программ, направлен-
ных на сохранение и рациональ-
ное использование запасов мин-
тая», – отмечает Герман Зверев.

Одним из достижений АДМ во 
время президентства Германа Зве-
рева стало получение в 2013 году 
международного экологического 
сертификата тралового промысла 
минтая в Охотском море по про-
грамме Морского попечительского 
совета (MSC). В 2018 году сертифи-
кат был продлен еще на 5 лет.

«Сертификация промысла яв-
ляется важнейшей частью внеш-
неэкономической стратегии Рос-
сийской Федерации до 2020 года. 
Наличие экосертификата явля-

ется обязательным условием для 
доступа российского минтая на 
развитые рынки сбыта, прежде 
всего – рынок Евросоюза. Крайне 
важно, что процедура сертифика-
ции MSC способствует снижению 
и противодействию незаконному, 
несообщаемому и нерегулируе-
мому промыслу», – считает Гер-
ман Зверев.

Новым президентом АДМ из-
бран Алексей Буглак, который ра-
нее занимал пост вице-президента 
ассоциации. По просьбе участни-

ков общего собрания АДМ Герман 
Зверев остался в совете этого объ-
единения.

Сегодня Герман Зверев возглав-
ляет ведущее в России объедине-
ние рыбаков – ВАРПЭ, является 
председателем общественного 
совета при Росрыболовстве, вице-
президентом РСПП, участником и 

членом ряда правительственных 
комиссий и межведомственных 
групп.

«На недавно состоявшейся Все-
российской конференции работни-
ков рыбохозяйственного комплек-
са была отмечена реальная угроза 
демонтажа «исторического прин-
ципа» в рыбной отрасли, поэтому 
мне необходимо сосредоточиться 
на работе во Всероссийской ассо-
циации рыбопромышленников и 
общественном совете при Росрыбо-
ловстве», – заявил Герман Зверев.<

Герман Зверев покинул 
должность президента АДМ

1 0 > Герман Зверев возглавлял Ассоциацию добытчиков минтая 11 лет <
Деловая 

Камчатка

>Сергей НИКОЛАЕВ
Специализированный промы-

сел минтая в Охотском море (зим-
не-весенний сезон А) завершился 
в апреле, продлившись три месяца. 
Общий вылов по его итогам соста-
вил более 840 тысяч тонн (87,2 про-
цента общего допустимого улова).

Проблемой этого промысла был 
и остается прилов молоди (рыбы 
непромысловой длины). Вот ка-
кие данные привели представите-
ли отраслевой науки на заседании 
ДВНПС 16 мая в Петропавловске.

Северо-восточная часть Охот-
ского моря является традиционным 
местом обитания минтая младших 
возрастных групп. Скопления моло-
ди, как правило, обитают совместно 
с крупным минтаем, поэтому рыбы 

непромысловой длины всегда при-
сутствуют в уловах. По экспертным 
оценкам, прилов молоди минтая за 
путину 2019 года составил около 
200 тысяч тонн.

Беда не в том, что молодь ло-
вят (это неизбежно), а в том, что 
экипажи такую рыбу нередко вы-
брасывают как малоценную, не 
учитывая и не сообщая о ней. Со-
ответственно, этот объем не по-
падает в промысловую статистику, 
которая необходима для вычис-
ления общего допустимого улова. 
Возможно, сейчас это явление 
не носит такого масштаба, 
как 15–20 лет назад. Но оно 
есть.

На упомянутом заседании 
ДВНПС был представлен 
доклад по-

граничного управления по вос-
точному арктическому району по 
итогам работы в Охотоморской 
экспедиции инспекторов, которые 
определяли на судах процентное 
соотношение молоди в уловах. 
Данные, которые получены ин-
спекторским составом, в 2–3 раза 
отличаются от тех данных, которые 
предоставляют капитаны судов. Не-
которые капитаны до проведения 
осмотра их судов ни разу не 
сообщали о превышении 
молоди в приловах, хотя 
оно было.

Аналогичный вопрос возникает 
при промысле сельди, где в уло-
вы также попадает минтай, в том 
числе непромысловой длины. На-
пример, в горле залива Шелихова 
приловы минтая при специализи-
рованном промысле сельди могут 
достигать половины от общего 
веса улова. По данным погранич-
ной службы, некоторые экипажи 
возвращают прилов в море, не со-
общая о нем на берег и не выпол-
няя соответствующие требования 
правил рыболовства.

Выступивший на засе-
дании ДВНПС президент 

Ассоциации до-
бытчиков минтая 
Алексей Буглак 

рассказал, что проблема прилова 
молоди обсуждается в рыбацкой 
среде. Одно из предложений – по-
высить селективность орудий лова. 
АДМ совместно с экспертами Все-
мирного фонда дикой природы из-
учает технические возможности по 
увеличению селективности пела-
гического трала.

Как отметил на заседании 
ДВНПС заместитель руководителя 
Росрыболовства Пётр Савчук, бу-
дет создана рабочая группа, чтобы 

обсудить эти предложения.
Научные институты давно 

предлагают и более радикаль-
ные варианты. Например, 
перейти к прямому взве-
шиванию уловов. Одна-
ко пока эти инициативы 
остаются на этапе дискус-
сий.<

> Охотское море <

Бедовая молодь16 мая на заседании ДВНПС был затронут 
вопрос прилова молоди на минтаевой 
путине. Беда не в том, что такой прилов 
есть, а в том, что экипажи часто о нем не 
сообщают

  СПРАВКА

В состав АДМ входят 32 ры-
бодобывающих предприятия с 
совокупным объемом вылова 
около 1,8 млн тонн рыбы и мо-
репродуктов. На долю предпри-
ятий – членов АДМ приходится 
более 75 процентов вылова мин-
тая в России и около 35 процен-
тов мирового вылова минтая.

Герман Зверев Алексей Буглак

< <
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Невероятная 
история случилась с 
двумя камчатцами, 
которые, попав 
в шторм, шесть 
дней дрейфовали 
посреди Тихого 
океана
>Елена ЛЕВИН

Отправившись на очередную 
рыбалку из Петропавловска-Кам-
чатского в поселок Усть-Камчатск, 
они и не предполагали, какие ис-
пытания приготовила им стихия. 
Один мужчина пропал без вести, 
двое – выжили, продемонстрировав 
чудеса стойкости, находчивости и 
силы духа.

От интервью они категорически 
отказались, мотивируя это тем, что 
у них нет желания вспоминать про-
изошедшее. О том, что пришлось 
пережить современным Робинзо-

нам и подробности их спасения 
корреспонденту ИА «Камчатка» 
рассказали сотрудники МЧС, при-
нимавшие непосредственное уча-
стие в операции: капитан поиско-
во-спасательного катера «Лидер» 
Юрий Собачкин и начальник кам-
чатского филиала Дальневосточно-
го регионального поисково-спаса-
тельного отряда Андрей Кубышкин.

По словам спасателей, инфор-
мация о происшествии поступила 
в экстренную службу 112 в пятни-
цу, 10 мая, около 16:00. Заявитель 
сообщил, что лодка, на которой он 
с двумя знакомыми отправился на 
рыбалку, перевернулась. По его 
словам, ему с другом удалось спа-
стись. Третий мужчина ушел под 
воду. «Мы находимся в одном из 
рыбацких домиков. Нам нужна по-
мощь, чтобы добраться до ближай-
шего населенного пункта», – пояс-
нил звонивший.

Точные координаты местона-
хождения мужчина назвать не 
смог, поэтому указал ориентиры, 
по которым спасатели могли бы их 
найти. Главным из них было озеро 
Калагирь.

По названым ориентирам спа-
сатели определили, что, вероятнее 
всего, пострадавшие находятся в 
рыбацком стане в районе бухты Ма-
лая Медвежка. Однако добравшись 
туда, они никого не обнаружили. 

Все охотничьи и рыбацкие домики 
были пусты. Тогда сотрудники от-
ряда спустили с катера «Лидер» не-
большую шлюпку и на ней стали 
заходить в каждую бухту, которая 
встречалась им на пути. Пускали 
ракеты, подавали звуковые сигна-
лы, осматривали берег.

«Пострадавших мы нашли в од-
ном из домиков в заброшенном 
рыбацком стане в районе бухты 
Большая Медвежка. Мужчины в 
первые минуты даже не поняли, что 
их спасли. Они просто смотрели на 
нас и молчали – настолько были из-
мождены. Начали говорить только 
минуты, наверное, через три», – 
рассказал Андрей Кубышкин.

Убедившись, что это действи-
тельно те люди, которым требо-
валась помощь, спасатели стали 
расспрашивать их о третьем по-
страдавшем. Оказалось, что муж-
чину, которому всего 21 год, унесло 
течением практически сразу же.

Чтобы убедиться, что его не за-
цепила лодка, спасатели осмотрели 
ее. Как отмечают сотрудники МЧС, 
часто бывает такое, что при перево-
рачивании маломерного судна оно 
ударяет человека по голове, постра-
давший теряет сознание и не тонет, 
а остается под ним.

Не оставляя надежды, на обрат-
ном пути в Петропавловск спасате-
ли осматривали береговую линию. 

Безрезультатно. В дальнейшем по-
иском стали руководить полицей-
ские…

Рассказывает Юрий Собачкин: 
«Когда мы прослушали запись со 
112, у нас закралась мысль, а не 
ложный ли вызов. Слишком уж спо-
койная речь была у звонившего. По-
том, уже обнаружив пострадавших 
и поговорив с ними, мы поняли, что 
они просто люди такие, которые не 
поддаются панике и ясно мыслят в 
любой ситуации. Например, что-
бы не умереть от жажды, они сли-
зывали с бортов лодки утреннюю 
росу. Спас их от обезвоживания и 
небольшой дождик, прошедший в 
один из дней. Ночью, чтобы не за-
мерзнуть, накрывались спальника-
ми, которые удалось впоследствии 
выловить в воде. Не давали друг 
другу надолго засыпать, дремали 
всего минут по 15. В пользу мужчин 
сыграло не только их самооблада-
ние, но и цепь счастливых случай-
ностей. Например, когда они при-
вязывали груз к лодке, к связке не 

забыли прикрепить лопату, которая 
удивительным образом не утонула 
сразу. Именно с помощью нее они 
все шесть дней пытались пригре-
сти к берегу, не оставляли попытки 
даже в сильнейшие отливы...»

Спасло мужчин и то, что один из 
рыбацких домиков оказался неза-
пертым. Там они обнаружили кру-
пы, спички, сухие дрова. Как прави-
ло, рыбаки и охотники специально 
оставляют на таких перевалочных 
базах двери открытыми – в помощь 
тем, кого неожиданно настигла 
беда.

Говоря о причинах происше-
ствия, спасатели отмечают, что 
негативную роль сыграл челове-

ческий фактор. Произведя визу-
альный осмотр резиновой лодки, 
они обнаружили, что на днище по-
вреждений нет, поэтому, вероятнее 
всего, судно перевернула большая 
волна.

Сотрудники МЧС предполагают, 
что, видимо, рыбаки не учли по-
годные условия, которые ожидали 
их на протяжении всего маршру-
та. Именно поэтому в 150 киломе-
трах от краевого центра их настиг 
шторм. Кроме того, лодка, гру-
женная тонной бензина, не была 
предназначена для таких больших 
расстояний. Даже МРС не имеют 
права двигаться дальше, чем в 50 
милях от места их базирования. 
Они ходят на дальние расстояния в 
сопровождении больших судов.

Хотя у малого рыболовецкого 
судна есть и навигация, и радио-
аппаратура, и сигналы бедствия, 
а тут просто надувное резиновое 
судно длиной 6 метров 20 сантиме-
тров. И ведь рыбаки планировали 
пройти по воде больше 700 кило-
метров.

В заключение интервью спа-
сатели порекомендовали всем су-
доводителям соблюдать технику 
безопасности, иметь при себе весь 
необходимый набор вещей, указан-
ный в регистре маломерного суд-
на, надевать спасательные жилеты 
и обязательно при выходе на воду 
узнавать точный прогноз погоды. 

Кроме того, сотрудники МЧС посо-
ветовали сообщать родственникам 
свой маршрут и контрольное время 
выхода на связь. Для того чтобы в 
случае ЧП родные могли вовремя 
забить тревогу и обратиться за по-
мощью к спасателям.<
Фото: Виктор ГУМЕНЮК, 
ДВРПСО МЧС России.
Информационное агентство 
«Камчатка»
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Выжившие
Глазами очевидца> Рыбаки не учли погодные условия, которые ждали их на маршруте <

ЧТОБЫ НЕ УМЕРЕТЬ ОТ ЖАЖДЫ, ОНИ 
СЛИЗЫВАЛИ С БОРТОВ ЛОДКИ УТРЕННЮЮ 
РОСУ. СПАС ИХ ОТ ОБЕЗВОЖИВАНИЯ И 
НЕБОЛЬШОЙ ДОЖДИК
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Как рассказали в пресс-службе 
губернатора и Правительства 
Камчатского края, в совещании 
также приняли участие архиепи-
скоп Петропавловский и Камчат-
ский Феодор, заместитель пред-
седателя правительства региона 
Юрий Зубарь, министр рыбного 
хозяйства Андрей Здетоветский, 
глава Петропавловска-Камчатско-

го Виталий Иваненко, представи-
тели рыбацких компаний и воен-
ного командования.

«Камчатский Морской собор – 
это уникальный храм-памятник, 
единственный на Дальнем Восто-
ке собор, посвященный всем, кто 
не вернулся из моря, – отметил 
Андрей Здетоветский. – Работы 
уже подходят к завершению: в по-
мещении установлен иконостас, 
художники приступили к росписи 
свода и стен храма, вдоль лестни-
цы, которая ведет в верхний храм, 
установлены плиты с именами 
рыбаков, военных и гражданских 
моряков, погибших у берегов по-
луострова. Итоговые работы по 
оформлению комплекса будут за-
вершены в сентябре этого года».

Министр добавил, что по окон-
чании строительства Морской со-
бор будет официально внесен в 
морские лоции как храм-маяк. Он 
будет встречать все корабли, кото-
рые заходят в Авачинскую губу.

Камчатский Морской собор 
станет четвертым в стране, 
еще три находятся в Крон-
штадте, Севастополе и Санкт-
Петербурге.

Планируется, что система 
освещения собора будет по-
строена таким образом, что он 
станет дополнительным ори-
ентиром для кораблей и судов, 
заходящих в Авачинскую губу. 
Строительство Морского со-
бора ведется в рамках реали-
зации программы «20 храмов 
Камчатки». По ней с 2012 года 
в разных районах края постро-
ено и освящено уже 9 храмов.
Соб. инф.

Морской собор будет внесён  
в лоции как храм-маяк
Будущее Морского собора 
Петропавловска обсуждалось в ходе 
выездного совещания попечительского 
совета, которое провел губернатор 
Владимир Илюхин на месте 
строительства храма

Жители 
Елизовского района 
обратились к 
губернатору края 
с жалобами на 
работу местной 
поликлиники. 
Глава региона 
побывал в этом 
медицинском 
учреждении, чтобы 
оценить ситуацию 
на месте

18 мая Владимир Илюхин при-
ехал в Елизовскую районную боль-
ницу, где пообщался с пациентами, 
осмотрел состояние корпусов.

«Меня многое из увиденного 
просто возмутило, – рассказал гу-
бернатор. – Посреди комплекса 
больницы стоит недострой, кото-
рый фактически превратили в по-
мойку. Вопрос с разумным распре-
делением отделений по корпусам 
не решен: людей после операции 
возят по улице в другое здание. Це-
лый ряд проблем в поликлинике: 
начиная с очередей и к врачам, и в 
процедурный кабинет, заканчивая 

благоустройством территории. Все 
эти проблемы требуют вниматель-
ного отношения, качественного 
управленческого подхода. Не могу 
не отметить, что в больнице сфор-
мирован хороший профессиональ-
ный неравнодушный коллектив, 
об этом говорят и сами жители 
района. Тем не менее ряд проблем 

только усугубляется. Я поручил ми-
нистерству здравоохранения взять 
этот вопрос на контроль и дать 
объективную оценку организации 
работы в нашем медучреждении, 
в том числе с точки зрения адми-
нистрирования. А я обязательно 
заеду сюда через несколько дней и 
посмотрю, что сделано».

По итогам визита губернатор 
поставил перед ведомствами и ряд 
долгосрочных задач.

«Два недостроенных корпу-
са, которые стоят на территории 
больницы уже несколько десятков 
лет, нужно сносить. Они могут 
представлять опасность для лю-
дей. Кроме того, муниципальные 

власти уже в июне приступят к вы-
полнению работ по благоустрой-
ству территории и приведению в 
порядок фасадов зданий. С больни-
цей будем разбираться вплотную», 
– подвел итог поездки Владимир 
Илюхин.

Отдельное внимание минз-
драва, муниципальных властей и 
руководства больницы Владимир 
Илюхин обратил на необходимость 
решения кадрового вопроса. Эта 
проблема является повсеместной 
почти во всех регионах страны. Ос-
новная причина, которая препят-
ствует привлечению медицинских 
работников, – отсутствие в нужном 
количестве служебного жилья.

Губернатор принял решение вы-
делить средства из краевого бюд-
жета для строительства в Елизове 
дома для работников бюджетной 
сферы, в частности здравоохране-
ния и образования.
Соб. инф.

> Социальный вопрос <

Владимир Илюхин: «С больницей 
будем разбираться вплотную»

  СПРАВКА

Решение о сборе средств и 
начале строительства Морского 
собора было принято в ноябре 
2012 года Петропавловской и 
Камчатской епархией совместно 
с представителями региональ-
ной общественной организации 
«Камчатское морское собрание». 
Камень в основание будущего 
собора был заложен 28 августа 
2013 года.

  СПРАВКА

Елизовская районная больни-
ца – многопрофильное лечебное 
учреждение, которое включает 
стационар на 244 койки кругло-
суточного пребывания и 55 коек 
дневного пребывания, поликли-
нические отделения для взрос-
лых и детей на 500 и 300 посе-
щений в смену соответственно.
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На дальневосточных 
гектарах Камчатки 
создаются 
туристический 
центр и 
клубничная 
ферма. Первый 
урожай клубники 
планируется 
получить уже к 
осени текущего 
года

Как сообщили в пресс-службе 
губернатора и правительства 
края, проекты туристического 
комплекса и теплицы по круглого-
дичному выращиванию клубники 
выиграли грантовые конкурсы и 
получили поддержку из краевого 

бюджета. Инициаторы проектов 
– житель Петропавловска Денис 
Меламед, его семья и друг, кото-
рые взяли в пользование дальне-
восточный гектар.

«Удалось выбрать отличный уча-
сток прямо на пути туристическо-
го маршрута к вулканам у Сухой 
речки. В прошлом году мы начали 
строительство, а сейчас еще и полу-
чили дополнительные средства на 
развитие проекта. В этом сезоне мы 
планируем форсировать строитель-
ство, а также начать принимать 
первых гостей», – рассказал Денис 
Меламед.

На участке уже возведено зда-
ние гостиницы на 8 номеров общей 

площадью 540 квадратных метров. 
Летом в нем планируется провести 
отделочные работы, а также по-
строить на участке баню и жилой 
дом для персонала.

Кроме того, Денис с партнером 
планируют обустроить на даль-
невосточном гектаре теплицу по 
круглогодичному выращиванию 
клубники. Для этого будет исполь-
зовано уникальное запатентован-
ное решение, предложенное том-
скими изобретателями. Теплица 
будет располагаться под землей на 
глубине трех метров, а необходи-
мые свет и тепло растения получат 
от специальных ламп. Площадь 
экспериментальной «землянки» 

составит 35 квадратных метров. 
Первый урожай камчатской клуб-
ники планируется получить уже к 
осени текущего года.

По словам руководителя агент-
ства приоритетных проектов раз-
вития края Юлии Харитоновой, на 
Камчатке заключено порядка 2 ты-
сяч договоров на получение даль-
невосточного гектара. Наиболее 
популярным видом разрешенного 
использования земли по-прежнему 
остается строительство своих до-
мов, сельскохозяйственные проек-
ты, дачное и личное подсобное хо-
зяйства. Для получателей гектаров 
в Камчатском крае доступно более 
40 мер государственной поддерж-
ки.

«Российская газета»

Урожаи дальневосточных гектаров

Планируется, что летом 2019 года 
в стационарных загородных лагерях 
отдохнут 4 104 ребенка, в пришколь-
ных – 10 496 детей, профильные 
лагеря рассчитаны на 1 276 детей, 
один лагерь труда и отдыха – на 40 
ребят. Кроме того, за пределы края 
отправятся 1 147 детей.

Особое внимание уделяется 
оздоровлению детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей, а также детей, которые 
находятся в трудной жизненной 
ситуации. По словам министра об-

разования и молодежной полити-
ки края Александры Коротковой, 
летом планируется оздоровить  
1 779 детей этой категории, из них 
1 198 детей отдохнут в загородных 
лагерях полуострова, 392 – в лаге-
рях дневного пребывания на базе 
организаций социального обслу-
живания, а 30 ребят отправятся за 
пределы Камчатки.

Министр отметила, что за по-
следние два года система отдыха 
и оздоровления значительно изме-
нилась.

«Это, прежде всего, связано 
с необходимостью обеспечения 
безопасности детей в период их 
организованного отдыха. Сей-
час формируется краевой реестр 
организаций отдыха детей и 
их оздоровления в Камчатском 
крае, в котором размещается ин-
формация о наличии у детского 
лагеря санитарно-эпидемиоло-

гического заключения, инфор-
мация об условиях проживания 
детей и проведении досуга, о ре-
жиме работы оздоровительной 
организации, стоимости путев-
ки», – добавила Александра Ко-
роткова.

С 1 ноября 2018 года за приоб-
ретением субсидированной пу-
тевки в загородные стационарные 

детские оздоровительные лагеря 
родители или законные представи-
тели ребенка обращаются в офис 
этих учреждений. Полная стои-
мость путевки на одного ребенка 
составляет 38 220 рублей, при этом 
родительский взнос – 11 760 ру-
блей, остальные средства – 26 460 
рублей – сумма субсидии из крае-
вого бюджета.

> Планы на лето <

На здоровье!На Камчатке в летнюю оздоровительную 
кампанию будут работать 145 
оздоровительных лагерей. Здесь 
проведут каникулы более 17 тысяч детей

  СПРАВКА

Как сообщает сайт Правительства России, в этом году число детей, 
охваченных летней оздоровительной кампанией, возрастет в стране 
на 4 процентов и составит 5,8 миллиона. На отдых и оздоровление 
смогут отправиться более 1,75 миллиона детей, находящихся в труд-
ной жизненной ситуации, в том числе 167 тысяч детей, оставшихся 
без попечения родителей, 69 тысяч детей-инвалидов и 90 тысяч детей 
с ограниченными возможностями здоровья.

В 2019 году в России будут открыты более 45,3 тыс. организаций 
отдыха и оздоровления детей. Наибольшее количество из них – это ла-
геря с дневным пребыванием, организованные образовательными уч-
реждениями. В них будут работать более 766 тысяч сотрудников, в том 
числе 376 тысяч педагогических работников, 96,8 тысячи вожатых и 
53,9 тысячи медицинских работников.

  СПРАВКА

Закон «О дальневосточном 
гектаре» предоставляет право 
на безвозмездное получение 
земельного участка площадью 
до одного гектара на террито-
рии девяти субъектов Дальнего 
Востока. Оформление наделов 
проводится бесплатно через ин-
тернет с помощью федеральной 
информационной системы «На 
Дальний Восток». 1 июля 2019 
года начнется выдача земель в 
Забайкалье и Бурятии. В течение 
первого года заявителю необхо-
димо определиться с видом ис-
пользования участка, через три 
года – задекларировать ход осво-
ения. К завершению пятилетне-
го срока пользования гражданин 
может безвозмездно получить 
землю в собственность или дли-
тельную аренду.

  В ТЕМУ

ВЕРНИ ГЕКТАР
Собственник лишится земли, если не использует ее два года. 

Законопроект об этом внесен в Госдуму. Сейчас наделы изымают 
только после трех лет безделья.

Речь идет о землях сельскохозяйственного назначения. Инициатива 
не касается садовых, огородных участков, земель, предназначенных для 
ведения личного подсобного хозяйства, гаражного строительства и тех, 
на которых находится жилая недвижимость.

Как показала Всероссийская сельскохозяйственная перепись 2016 
года, площадь используемой пашни в России с 1990 года сократилась 
на 37,8 миллиона гектаров. Огромные территории просто зарастают 
бурьяном.

И это не только упущенная прибыль, но и основная причина ланд-
шафтных пожаров во многих российских регионах.

«Однако власти, которые инициируют изъятие земель, должны четко 
понимать, что им придется найти нового добросовестного арендатора 
или нового собственника», – считает президент Ассоциации крестьян-
ско-фермерских хозяйств Ростовской области Александр Родин.
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На вулкане 
Шивелуч в любой 
момент может 
произойти мощное 
извержение

Как сообщили в Институте вул-
канологии и сейсмологии ДВО РАН, 
уровень активности вулкана Шиве-
луч нарастает с начала этого года. 
По мнению специалистов, купол 
вулкана находится в критическом 
состоянии, когда в любой момент 
может произойти мощное изверже-
ние с обвалом купола объемом до 
100 млн кубометров.

Недавняя попытка специалистов 
Ключевской вулканостанции оценить 
активность вулкана привела к тому, 
что люди попали в пепловую бурю.

«Мы выехали на Шивелуч для вы-
полнения стереосъемки активного 
купола. Но, выехав на пирокласти-
ческий поток 2005 года, попали в 
пыльную бурю. На потоке очень мно-
го свежего пепла, и сильный ветер 
поднимает его в воздух», – рассказал 
руководитель вулканостанции Юрий 
Демянчук.

По словам ученого, вулканиче-
ским пеплом от извержения покрыта 
значительная площадь у подножия 
вулкана. Извержение Шивелуча про-
должается. По склону сходят раска-
ленные лавины. Ночью можно наблю-
дать свечение на активном куполе.

Извержения с обвалом купола на вул-
кане Шивелуч происходили в 2005 и 2010 

годах. Тогда со склонов Шивелуча на про-
тяжении нескольких месяцев спускались 
раскаленные лавины, пирокластические 
потоки проходили расстояния 3–7 км, 
происходили выбросы раскаленного ма-
териала на высоту 12–15 км.
Соб. инф.

Взрывной характер Шивелуча

> Извержения с обвалом купола на Шивелуче происходили в 2005 и 2010 годах <

17 мая группа японских тури-
стов из трех человек совершала 
акклиматизационное восхожде-
ние на вулкан Камень по одному 
из наиболее сложных маршрутов. 
Один из туристов сорвался. По 
спутниковому телефону члены 
группы связались с представителя-
ми турфирмы, которые сообщили о 
происшествии спасателям.

Как рассказал заместитель 
председателя Правительства Кам-
чатского края Сергей Хабаров, 18 
мая в 10 часов утра вертолет со спа-

сателями на борту вылетел в район 
ЧП. Работы осложнялись предель-
ной высотой.

Вертолет совершил посадку на 
высоте 3 300 метров без специ-
ально подготовленной площадки 
в районе домика вулканологов, где 
их ожидали двое оставшихся чле-
нов группы. Поднявшись еще на 
300 метров, спасатели обнаружили 
погибшего. Вместе с двумя ожидав-
шими спасателей японскими аль-
пинистами тело было доставлено 
в район Козыревска и направлено 

на судебно-медицинское исследо-
вание.

«Не каждый сегодня имеет та-
кую подготовку, чтобы сработать 

на высоте 3 300 метров. Камчатка 
– именно та территория, где разви-
вается туризм, в том числе экстре-
мальный, а здесь возможен разный 

риск. Поэтому мы должны быть 
готовы к работе в любых условиях, 
на любой высоте», – сказал Сергей 
Хабаров.

Между тем следственные орга-
ны ведут свою проверку по факту 
происшествия. По словам старше-
го помощника руководителя след-
ственного управления по Камчат-
скому краю Елены Матафоновой, 
туристы совершали восхождение 
на Камень самостоятельно, без 
гида и проводника, поскольку счи-
тали себя опытными альпиниста-
ми. Услуги доставки туристической 
группы на вулкан Камень осущест-
вляла компания «Край вулканов». 
В соответствии с договором она 
не несла ответственность за жизнь 
и здоровье граждан Японии при 
совершении ими восхождения на 
вулкан.
Соб. инф.

> Происшествия <

Восхождение с летальным исходом
В Усть-Камчатском районе погиб 
один из трех японских туристов, 
совершавших восхождение на 
вулкан Камень. Двое других туристов 
эвакуированы на спасательном 
вертолете

  СПРАВКА

При попадании в организм 
вулканический пепел может вы-
зывать тяжелые отравления и 
аллергические реакции. Круп-
ные частицы способны вывести 
из строя механизмы воздушной 
и наземной техники.

Шивелуч

<

Дорога к Шивелучу

<
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Как капитальный 
ремонт в 
многоквартирном 
доме может 
улучшить 
финансовое 
положение 
продавцов жилья

По данным Фонда капремонта 
Камчатского края, капитальная 
переделка коснулась в той или иной 
степени каждого пятого дома по-
луострова. За неполные пять лет 

с момента старта программы под-
рядные организации «откапитали-
ли» сотни крыш, фасадов, тысячи 
инженерных систем ГВС, ХВС, ото-
пления, водоотведения и электро-
снабжения. По мнению экспертов, 
такие работы позволяют не только 
продлить жизнь дому, но и приво-
дит к увеличению капитализации 
квартир.

РЕМОНТ НА РУКУ
В Фонде капитального ремон-

та Камчатского края сообщают, 
что собственники жилья, в чьих 
домах были проведены работы в 
рамках реализации программы, 
всё чаще обращаются в органи-

зацию для получения спра-
вок, подтверждающих 

эту информацию. 
Наличие по-

добного до-
к у м е н т а 

повышает стоимость квартиры 
при ее продаже.

– Проведение капитального ре-
монта в многоквартирном доме 
является одним из конкурентных 
преимуществ при продаже объекта 
на вторичном рынке жилья и уве-
личивает стоимость квартиры до 
25%, – высказал мнение вице-пре-
зидент Российской гильдии риел-
торов Константин Апрелев. – Даже 
для арендаторов жилья недавнее 
проведение капремонта имеет зна-
чение, пусть и в меньшей степени. 
Жильцов, даже арендаторов, все 
равно волнуют ключевые вопросы: 
исправность всех коммуникаций, 
состояние подъезда, придомовой 
территории. Людям не безразлич-
но, в какой лифт они входят, по 
каким ступенькам идут. Поэтому 
приглядный вид дома напрямую 
влияет на стоимость сдачи кварти-
ры в аренду.

ОСВОБОЖДЕНЫ ОТ ОПЛАТЫ
В 2019 году камчатцы, прожива-
ющие в домах, где менее пяти 

квартир, перестанут платить 
за капитальный ремонт.

В декабре 2018 
года внесены 

и з м е н е -

ния в Жилищный кодекс РФ, соглас-
но которым по решению субъекта из 
региональной программы капиталь-
ного ремонта могут быть исключены 
многоквартирные дома, в которых 
имеется менее чем пять квартир.

В закон Камчатского края об ор-
ганизации проведения капиталь-
ного ремонта в многоквартирных 
домах в феврале текущего года 
были внесены соответствующие 
поправки. Органам местного само-
управления направлены письма о 
подготовке документов для исклю-
чения домов, в которых имеется ме-
нее пяти квартир, из региональной 
программы.

Собственникам помещений в 
домах, попавших под исключе-
ние, квитанции направляться не бу-
дут. В соответствии с законом сред-
ства фонда капитального ремонта 
будут возвращены владельцам по-
мещений  в таком доме пропорци-
онально размеру уплаченных ими 
взносов на капитальный ремонт.

Для возврата ранее уплаченных 
взносов собственнику помещения 
в исключенном из региональной 
программы доме необходимо будет 
обратиться в фонд с соответствую-
щим заявлением.

Однако, если ранее в доме вы-
полнялись работы по капремонту, 
из уплаченной суммы будут удер-
жаны средства, затраченные на вы-
полнение работ в этом доме.
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> Проживающие в домах, где менее пяти квартир, перестанут платить за капремонт <

РЕКЛАМНЫЙ ОТДЕЛ

ТЕЛ. (415-2) 23-41-95, 
E-MAIL:  

REKLAMA13.2010@MAIL.RU

Квартира с удобствами

Реклама

ВЫШЕЛ 
НОВЫЙ ВЫПУСК

Вырежи купон и получи журнал
по адресу ул. Советская, 50, оф.5#

Скачать журнал можно на сайте камлайф.рф

Реклама

Организация 

СНИМЕТ 2–3-КОМН. КВ.  
В Р-НЕ Р. П. ОКТЯБРЬСКОГО 

на месяц (июнь). Порядок и оплату гарантируем.  
Кол-во человек – 5.
Тел.: 8-909-804-16-90. Реклама
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Самую глубинную суть нашей 
реальности выражает объявление: 
«За сданные в гардероб ценные 
вещи и деньги администрация от-
ветственности не несет. За утерю 
номерка штраф – 1 000 рублей».

* * *
– Почему в столовой вы зака-

зываете две половинки борща, а 
потом их сливаете в одну тарел-
ку? Не проще ли делать, как все: 
заказывать полный борщ?

– Так у меня получается одна 
порция борща с двумя порциями 
сметаны.

* * *
– Когда я учился в школе, 

у нас охранников не было. Со 
всем справлялась уборщица с 
мокрой тряпкой.

* * *
Жена мужу: «У меня к тебе 

три просьбы, два каприза и один 
ультиматум».

* * *
– Я наконец-то понял, какую 

хочу машину: инкассаторскую!
* * *

Солист группы «Бутырка» 
объявил об условно-досрочном 
выходе нового альбома.

* * *
– Вчера купила кеды. Пришла 

домой – оба левые. Один – 43 
размера, другой – 44-го. Самое 
страшное, что подошли.

* * *
Самые тупые поступки дают 

самые острые ощущения.
* * *

Бракосочетание (тех.) – со-
пряжение двух деталей, не соот-
ветствующих чертежу.

* * *
Если перед фанатом «Игры 

престолов» во время просмотра 
этого сериала выключить теле-
визор, то он еще двадцать минут 
будет думать, что смотрит битву 
за Винтерфелл.

* * *
Если в отечественном авто-

мобиле перестало капать масло, 
значит оно закончилось.

* * *
– Сегодня перебирала вещи, 

которые носила в десятом клас-
се. Одну взяла, примерила – и 
она села на мне, как десять лет 
назад. Это был шарф, но всё же.

* * *
– Дорогая, я решил, что боль-

ше никогда не буду с тобой ру-
гаться!

– Нет, вы посмотрите на него, 
он решил. А у меня ты спросил?!

> Веселуха <Компания «Фреон» предлагает к продаже:

Тел./факс 42-43-56; ул. Ленинская, д. 38, офис 115.
Сот. 8-962-217-90-57

Все для ремонта и 
обслуживания бытовых 

и промышленных 
холодильников

• Хладагенты (фреон), холодильные масла, насосы фреоновые,
• Профессиональный рефинструмент,
• Оборудование и материалы для пайки,
• Манометры, термометры, мановакуумметры,
• Течеискатели, электронные весы, гигрометры,
• Линейные компоненты, фильтры и элементы, за-
порная арматура,
• Компрессоры, ресиверы, вентиляторы, 
виброгасители, шланги,
• Сальниковые уплотнения, клапанные 
доски, подшипники,
• Резинотехнические изделия, фторо-
пласт, поливинилформаль, труба мед-
ная, силикагель, кальций хлористый.

Реклама

Продам 2-комнатную квартиру 

с. Мильково, ул. Томская, 7.  
Окна ПВХ, балкон расширен-

ный, остеклен, ПВХ,  встроенный 
шкаф с зеркалами, прихожая, 

кухня. Цена 1,2 млн руб.
Тел. 8-900-436-15-95.

Реклама

Реклама

Присоединяйся!

ИЩИТЕ 
НАС НА 

«ФЕЙСБУКЕ»

Группа 
«Камчатка 
навсегда!»:  

нас уже более 
16 тысяч

Реклама

Реклама

Тел. 8-914-024-99-77

от А до Я
Судовое снабжение 

Реклама

Фабрика орудий лова –  
ООО «Морское снабжение»

Производство, реализация всех видов канатов, делей, 
наплавов.

Изготовление любых промышленных орудий лова.
Более 15 лет на рынке сетеснастных материалов!

Подробности на сайте: www.moresnab.ru

Тел.: 8 (423-34) 2-43-52, т/ф: 8 (423) 260-48-97; е-mail: moresnab@mail.ru.

РЕКЛАМ
А.

УВАЖАЕМЫЕ РЫБАКИ!
На наплава МС-25, -30, -85

действуют специальные  
СКИДКИ ДО 12%

Оптимус
Лиц. АСД-41-1118 от 08.06.2000 г.

превосходство над расстоянием

Тел.: 29-81-98, 29-87-12.

• Осуществляет пассажирские пере-
возки комфортабельными автобуса-
ми по Камчатскому краю.

• Доставка групп туристов в трудно-
доступные районы Камчатки вахто-
выми автобусами.

Реклама


